

女子栄養大栄養 ○高橋敦子 寺元芳子

目的 日本型食事の代表である米と栄養的に評価の高い牛乳とのドッキングは、牛乳飯や牛乳の中などに調理されています。しかし、牛乳で炊いた飯は特有の性状を呈し、炊飯法に一考を要する。そこで牛乳で炊いた飯の物性をしらべ、その原因を追求し、あわせて炊き方にについて検討した。

方法 ① 試料 精白米(60年鹿新潟、茨城コシヒカリ混含)、牛乳(市販、雪印)、木エー(牛乳550mlを80℃に加热し、1%濃度の醋酸液100mlを加えてカゼイソーンを凝固させ、その後1%濃度のカゼイソーンを加え、もとよりPHに調整した。)、脱脂乳(牛乳を3000ppmで20分遠沈し脂肪を除去した)デンプン(島田化学製ミクロパール) ② 試料の調製、米100gを水洗し130mlの水又は牛乳、木エー、脱脂乳(各50%濃度)で60分を浸漬後、4分割の間接型自動炊飯器(外室の水100ml)で炊飯した。これらより炊飯米にアルコールを加え家庭用アレンジで1分間急速に脱水し、No.3ガラスフィルターで吸引沪過後エーテルで処理し、減圧乾燥した後、乳鉢で粉碎して100×22の標準ボリューム通過したセラミックグラフの測定試料とした。③ 測定、飯の膨潤度(水中落下速度、飯粒の大きさ)、重湯の粘度、清吉型物量、顕微鏡観察、アミログラフによる糊化粘度の比較、偏光顕微鏡観察、炊飯米の経時的物性の変化(テクスチャメーターによる)。

結果 牛乳飯は最も多く膨潤し、特に飯粒の外層の崩壊が顕著にみられたが、官能的には硬く、芯が残つていい。アミログラフでは水よりも牛乳の方が糊化開始温度が低く、更に脱脂乳の場合が低い。牛乳飯の経時的変化は普通の飯よりもやや大きかった。